
验资与所有者权益审计唯一的区

别是完成审验后，是编制审计报

告还是验资报告。按照法定要求

应是编制验资报告。那么这种情

况的验资报告能否起到审计报告

的作用呢？笔者认为这点也很重

要，应当在有关审计法规中加以

明确。
《中国注册会计师职业规范

指南》就变更验资的第三种情况，

即因发行新股（含送配股）而变更

注册资本的验资，其审验要求与

所有者权益审计范围相同，但由

于没有明确验证企业的净资产，

故此时验资与所有者权益审计的

关系不完全表现为部分与整体的

关系。
《中国注册会计师职业规范

指南》就变更验资的第四种情况，

即因减少资本而变更注册资本和

实收资本的验资，规定无须验证

实收资本及其相关的资产、负债。
笔者认为这值得商榷。

综上所述，验资与所有者权

益审计在企业设立时，由于不进

行所有者权益审计，故两者不发

生任何关系。变更验资时的第四

种情况两者的关系值得商榷。变

更验资的另外三种情况有时表现

为部分与整体的关系，对整体进

行审验即可替代部分审验；有时

则不完全表现为部分与整体的关

系，但对整体进行审验仍可替代

部分审验；有时两者还表现为整

体与整体的关系，两者可互为替

代。明确验资与所有者权益审计

两 者的关系不仅有理论上的需

要，对指导实际审计工作也有一

定的现实意义。比如：某公司因

发行新股而变更注册资本，此时

若接受了所有者权益审计没有发

现任何问题，那么该公司就可凭

审计报告到工商部门重新注册，

无须再履行验资程序。这不仅节

约了费用，也防止了无效劳动。
（作者单位：华北电 力 大学工

商管理学院）

责任编辑  王教育

案例分析

能否对
上市公司的
会计信息说声

“不”
——由渝钛白事件看规 范中国

证券市场审计业务

谭菊芳  李若山

一、案例的由来

1998 年 4 月 29 日，重庆渝港钛白粉有限公司（以下简称渝钛白）公布了

1997 年年度报告，其中在财务报告部分，刊登了重庆会计师事务所于 1998

年 3 月 8 日出具的否定意见审计报告。这是我国证券市场中有关上市公司

的首份否定意见审计报告。该份审计报告一经宣布，立即在平静的中国证

券市场上掀起了一场“风暴”，渝钛白怎么了？发表该份审计报告的重庆会计

师事务所怎么了？连篇累牍的评论文章纷纷聚焦在这件事件上。事实上，这

份不同凡响的审计报告，确实对我国的证券市场以及相关的会计、审计行业

都有着巨大的理论与现实意义。
一般来说，在注册会计师出具的审计报告中，无保留意见的审计报告或

保留意见的审计报告较为觉见，发表否定意见的审计报告则不经常遇到，无

论是注册会计师还是被审计单位，都不希望发表此类意见的审计报告。与

无保留意见审计报告不同，审计报告表示否定意见就意味着会计报表的表

达是不公允、不客观的，会计报表的可靠性是不值得信赖的。
那么重庆会计师事务所为什么会对渝钛白公司签发否定意见审计报告

呢？我们首先来看一看审计报告中所指出的问题。报告指出：“1997 年度应

计入财务费用的借款即应付债券利息 8 064 万元，贵公司将其资本化计入

了钛白粉工程成本；欠付中国银行重庆市分行的美元借款利息 89.8万元（折

人民币 743 万元），贵公司未计提入账，两项共影响利润 8 807 万元。”

“我们认为，由于本报告第二段所述事项的重大影响，贵公司 1997 年

12 月 31 日资产负债表、1997 年度利润及利润分配表、财务状况变动表未能

公允地反映贵公司 1997 年 12 月 31 日财务状况和 1997 年年度经营成果及

资金变动情况。”

从上述内容来看，导致注册会计师出具否定意见审计报告的仅仅只有

两个会计事项。那么，这两个会计事项是否足以导致注册会计师出具这样

的审计报告呢？我们首先看一看渝钛白公司背景资料。

二、渝钛白公司概况

重庆渝港钛白粉股份有限公司是在以吸收合并方式接受重庆化工厂后于

1992 年 9 月 11 日宣告成立的，是以社会募集方式设立的公众股份有限公司。
1993 年 7 月 12 日，“渝钛白 A”在深圳证券交易所上市交易。公司上市
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之后，起初经营业绩还算可以，但从 1996 年开始，公司

在经营上开始出现亏损（1996 年亏损 1 318 万元，公司

未予分配）。
为了扭转亏损局面，1998 年一开年，市委市政府

有关领导及银行的负责同志到渝钛白现场办公。从资

金、管理、市场等方面给予继续支持。市化工局在 1998

年的工作安排中，力求把渝钛白抓紧抓好，“使其成为

今年的新的增长点”。特别认为高档钛白粉（特别是金

红石型钛白粉）仍然主要靠进口的情况下，公司生产的

金红石型钛白粉产品不仅可以替代进口而且还可出口

创汇，其市场前景是光明和广阔的。
在这样的背景下，重庆市会计师事务所对渝钛白

公司进行了 1997 年度的审计，并于 1998 年 3 月 8 日，

签发了颇有争议的否定意见审计报告。
1998 年 4 月 29 日，由于否定意见的审计报告的

签发，公司被监管部门确认为连续两个会计年度的净

资产均为负值，且其股东权益低于注册资本的公司，按

照《深圳证券交易所股票上市规则》的有关规定，公司

股票于 1998 年 4 月 30 日开始实行特别处理。

三、对渝钛白公司否定意见审计报告的分析

重庆市会计师事务所敢开签发否定意见审计报告

之先河，其与客户的分歧究竟孰是孰非呢？

（1）1997 年借款的应付债券利息 8 064 万元属于

资本还是费用？

渝钛白公司 1997 年度的亏损总额为 3 136 万元，

而这笔引起争议的借款利息总额为 8 064 万元，从重

要性角度来说，这笔利息费用不管是否调整，渝钛白公

司当年都属于亏损，只不过是亏多亏少的问题。可见，

这一笔利息费用的处理，对渝钛白公司来说，表面上似

乎并不重要。实际上，如果这笔 8 064 万元的会计事项

按公司会计处理方法，最多只是一笔一般性的亏损，但

如按照会计师事务所的方法来处理，则整个公司就将

资不抵债，而属于另一种性质的亏损了。可见，这一笔

业务处理是非常重要的。
根据《企业会计准则》，固定资产价值的构成是指

固定资产价值包括的范围。从理论上来说，它应包括

企业为购建某项固定资产达到可使用状态前所发生的

一切合理、必要的支出，其中当然包括为购建某项固定

资产所发生的借款利息。但是，一旦固定资产购建完

毕，并投入使用，为购建固定资产而发生的借款利息就

应进入期间费用，予以费用化，这在有关会计准则中是

有非常明确规定的。不按规定处理，就会引起信息误

导，产生不利的导向。
那么，现在的关键在于，1997 年渝钛白公司的钛

白粉工程究竟是已进入投资回收期呢，还是仍然处在

在建期？也就是说，这一投资项目是作为固定资产，将

有关借款利息费用化，还是作为在建工程，将利息资本

化呢？这就给上述争议带来了难题。
渝钛白公司的总会计师认为：一般的基建项目，建

设完工即进入投资回收期，当年就开始产生效益。但钛

白粉工程项目不同于一般的基建项目。这是基于两个

方面的因素：一方面，钛白粉这种基础化工产品不同于

普通商品，对各项技术指标的要求非常严格，需要通过

反复试生产，逐步调整质量、消耗等指标，直到生产出

合格的产品才能投放市场；而试生产期间的试产品性

能不稳定，是不能投放市场的。另一方面，原料的腐蚀

性很重，如生产钛白粉的主要原料硫酸，一旦停工，则

原料淤积于管道、容器中，再次开车前，就必须进行彻

底的清洗、维护，并调试设备，年报中披露的 900 万元

亏损中很大一笔就是设备整改费用。因此总会计师总

结说，钛白粉项目交付使用进入投资回报期、产生效益

前，还有一个过渡期，即整改和试生产期间，这仍属于

工程在建期。也就是说，公司在 1997 年度年报中，将

8 064 万元的项目建设期借款的应付债券利息计入工

程成本是有依据的。
渝钛白公司为了证实总会计师的说法，还以重庆

市有关部门的批复文件为依据，坚持认为该工程为在

建性质，而并非完工项目。
在上述背景下，重庆会计师事务所坚持认为：应计

利息 8 064 万元人民币费用应计入当期损益。因为，该

公司钛白粉工程于 1995 年下半年就开始投产，1996

年已经可以生产出合格产品。这一工程虽曾一度停产，

但 1997 年全年共生产 1 680 吨，这一产量尽管与设计

能力 1.5 万吨还相差很远，但主要原因是缺乏流动资

金，而非工程尚未完工。该工程应认定已交付使用。
对方各执一词，出现了对峙僵局。重庆会计师事务

所作为一个民间机构，它既无法定权力来命令上市公

司改变其作法，也无理由表示沉默，为此不得不运用独

立审计准则中否定意见的格式，将上述问题向所有报

表信息使用者告示，以明确各自的责任。
（2）欠付银行的借款利息 89.8 万美元 （折人民币

743 万元）是否应计提入账？

截止到 1997 年年底，渝钛白公司欠付银行利息

89.8 万美元。对此，公司管理当局的解释为：这是 1987

年 12 月原重庆化工厂为上 PV C 彩色地板生产线，向

中国银行重庆分行借入的美元贷款 60 万元造成的。该
项目建成后，一直未正常批量生产；1992 年公司改制

时，已部分作为未使用资产。但改制前，重庆化工厂已

部分偿还了利息和本金。数年之后（1997 年），该行通知

公司欠付利息 89.8 万美元。本年决算期间，公司未能

和银行认真核对所欠本息数额，故未予转账。公司打算

在 1998 年度核对清楚后再据实转账。而重庆会计师事

务所则坚持认为：这笔利息已经发生，应予以确认并计

提入账。注册会计师的依据是：确认费用应遵循权责发

生制原则。按照权责发生制原则，凡应属于本期的收入

中
国
财
政
杂
志
社



和费用，不论其款项是否已收到或支付，均作为本期的

收入和费用处理。由此可见，企业未与银行对账，这是

公司内部的管理问题，它不能改变会计准则规定的确

认标准。根据会计准则，一笔费用肯定发生并可计算

出确定的数额，应与收入配比，在当期予以确认。由于

渝钛白坚持认为，必须在核对账目之后再予确认，注册

会计师不得不以否定意见的方式否定上述做法。
（3）以上两项会计事项是否重要，是否足以构成发

表否定意见审计报告的依据呢？

审计中的基本原则之一——重要性原则，是影响

签发审计报告的一个决定性因素。当未调整事项、未

确定事项或违反一贯性原则的事项等对会计报表的影

响程度在一定范围内时，注册会计师可以 发表保留意

见；但是如果其影响程度超过一定范围，以致会计报表

无法被接受，被审计单位的会计报表已失去其价值，而

只能发表否定意见。因此，区分重要性标准，就成为注

册会计师职业判断的一个重要内容。
根据我国《独立审计具体准则第 10 号——审计重要

性》的规定，所谓“重要性”，是指被审计单位会计报表错

报或漏报的严重程度，这一程度在特定环境下可能影响

会计报表使用者的决策与判断。可见，重要性可视为会计

报表中包含错误、漏报能否影响会计报表使用者对会计

报表全面反映的整体理解的临界点，超过该临界点，就会

影响其正确判断与决策。与此同时，准则还要求，在考虑

重要性标准时，有两个因素必须运用：1、被审计单位特定

环境；2、已审报表使用者对信息要求。
从规则看，重要性原则在理论上的表述是十分清

晰的，但要从实际中运用，还是比较抽象。这是因为，

运用重要性原则更多的是需要注册会计师的职业判

断。重庆会计师事务所正是根据上述两个重要因素，

决定了这两个会计事项足以影响报表的整体理解。首

先，渝钛白公司是一个上市公司，1996 年已出现 1

千多万元的亏损，而 1997 年在未调整的情况下，又

出现了 3 千多万元的亏损，加上这两个会计事项的调

整，其亏损额已高达 11 943 元，调整之后的股东权益

仅为 3 290 万元。与其原有的注册资本 13 000 万元相

比，仅剩下 25% 左右，这样，其持续经营的能力就值得

怀疑。其次，从会计报表使用者来说，作为证券市场的

投资者，他们投资证券的意图是非常清楚的，即试图通

过证券市场获得利益。如果上述两个会计事项不调

整，就会严重误导依赖财务报表进行投资决策的证券

买卖者。因此，从这两个因素来考虑，重庆会计师事务

所的决定是合理的。
可喜的是，尽管重庆会计师事务所出具了否定意

见审计报告，并与渝钛白公司的管理部门发生了严重

的意见分歧，但最后股东大会还是通过方案，同意重庆

会计师事务所的意见，并按此意见调整 1997 年度会计

决算报表。即：将报表中的原资本化计入钛白粉工程

成本的借款及应付债券利息 8 064 万元调整进入当期

财务费用和将欠付中国银行重庆分行的美元借款利息

89.8 万美元（折人民币 743 万元）调整计提入账，两项

计亏损 8 807 万元。加上报表中原有亏损 3 136 万元，

渝钛白公司经重庆会计师事务所确认的 1997 年度亏

损额为 11 943 万元。至此，渝钛白事件以我国首份否

定意见审计报告得到投资者的理解和支持而告结束。

四、第一份否定意见审计报告对我国证券市场的

启示

中国的证券市场和中国的审计行业都是在改革开

放以后，根据市场经济的要求发展起来的。但是由于

国内注册会计师在发展初期，对注册会计师的社会责

任缺乏足够的认识，比较迁就支付审计费用的上市公

司的管理部门，以致注册会计师签发的是清一色的无

保留意见审计报告。由于过分迁就上市公司的管理部

门，还发生了有名的“原野公司事件”等一系列舞弊案，

这无疑对中国注册会计师的证券市场执业质量敲响了

警钟。随着社会的发展，证券市场要求注册会计师充

分发挥其社会职能的呼声日趋高涨，并希望注册会计

师在提高上市公司财务报表信息可信性方面，担负起

自身的责任。但这一步的迈出，是何其艰难。
渝钛白事件的发生，产生了中国证券市场中的第

一份否定意见审计报告，可以看作是中国注册会计师

成熟的标志。面对企业财务报表中出现的严重虚假错

报问题，注册会计师勇敢地说了声“不”字，改变了以往

注册会计师软弱无力的社会形象，标志着注册会计师

社会责任意识的加强和中国注册会计师行业已具有一

定的独立性。注册会计师事务所只要坚持了原则，保

证了审计质量，不仅不会丧失客户，而且还会随着声誉

的鹊起，赢得更多的客户。
其次，我国证券市场的发展，还存在一个逐步完善

的过程。在这个过程中，上市公司与注册会计师都会遇

到各种阻力。例如在渝钛白公司事件中，有关部门就曾

下发批文，对上市公司的会计信息作出解释。如何面对

这样的压力作出注册会计师自己的职业判断，并不是一

件轻松的事。特别是在当前的经济环境中，上市公司及

会计师事务所与政府部门都有着千丝万缕的联系。是屈

从于有关方面的压力，还是坚持注册会计师的独立性原

则，是考验注册会计师是否成熟的又一标志。如果上市

公司或注册会计师因一味迁就而作出了错误决策，必将

损害广大投资者利益，也会使自己陷入不必要的法律纠

纷中去。最近暴露的一些上市公司舞弊案如“东方锅炉”

等，都在一定程度上存在这一现象。因此，我国注册会计

师及上市公司要能真正站起来，面对各种干扰，对虚假

会计信息勇敢地说声“不”！

（作者单位 ：复旦 大学管理 学院会计 系）
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